



**ANALISIS PETA KONFLIK AGRARIA DALAM KONTEKS
SOSIAL EKONOMI DAN POLITIK MASYARAKAT
KETAJEG DESA PAKIS KECAMATAN PANTI KABUPATEN
JEMBER**

SKRIPSI

Diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan Program Studi Ekonomi Pembangunan (S1) dan mencapai gelar Sarjana Ekonomi

Oleh

**Wahyu Triyono
NIM 080810101036**

**JURUSAN ILMU EKONOMI STUDI PEMBANGUNAN
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS JEMBER
2013**

SKRIPSI

**ANALISIS PETA KONFLIK AGRARIA DALAM KONTEKS
SOSIAL EKONOMI DAN POLITIK MASYARAKAT
KETAJEG DESA PAKIS KECAMATAN PANTI KABUPATEN
JEMBER**

Oleh :

Wahyu Triyono
NIM 080810101036

Pembimbing

Dosen Pembimbing Utama : Dr. Rafael Purতোমো Somadji, M.Si
Dosen Pembimbing Anggota : Dr. Siswoyo Hari S., SE. M.Si

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Wahyu Triyono

NIM : 080810101036

Meyatakan dengan sesungguhnya bahwa hasil karya ilmiah yang berjudul “Analisis Peta Konflik Agraria Dalam Konteks Sosial Ekonomi Dan Politik Masyarakat Ketajeg Desa Pakis Kecamatan Panti Kabupaten Jember” adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali kutipan yang sudah saya sebutkan sumbernya, belum pernah diajukan pada institusi manapun, dan bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat sebenarnya, tanpa ada tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapatkan sanksi akademik jika ternyata dikemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 18 Januari 2013

Yang menyatakan,

Wahyu Triyono

NIM.080810101036

JUDUL SKRIPSI**ANALISIS PETA KONFLIK AGRARIA DALAM KONTEKS SOSIAL
EKONOMI DAN POLITIK MASYARAKAT KETAJEG DESA PAKIS
KECAMATAN PANTI KABUPATEN JEMBER**

Yang dipersiapkan dan disusun oleh :

Nama : Wahyu Triyono
NIM : 080810101036
Jurusan : Ekonomi Pembangunan

Telah dipertahankan didepan panitia penguji pada tanggal :

18 Januari 2013

Dan dinyatakan memenuhi syarat untuk diterima sebagai kelengkapan guna memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Susunan Panitia Penguji

Ketua : Prof. Dr. H. Sarwedi, MM (.....)
NIP. -
Sekretaris : Fajar Wahyu Prianto, SE (.....)
NIP. 19830116 200812 2 001
Anggota : Dr. Rafael Purtomo S., M. Si (.....)
NIP. 19581024 198803 1 001

Mengetahui :

Universitas Jember
Fakultas Ekonomi
Dekan,

Dr. Moehammad Fathorrazi, M.Si
NIP.19630614 199002 1 001

PERSEMBAHAN

Sebutir pasir ini kupersembahkan untuk :

1. Persembahan yang tertinggi hanyalah kepada Allah SWT, yang telah memberikan rahmat, kemudahan dan petunjuk sehingga hanya pada-Nyalah segalanya bergantung. “Orang tidak dapat mengabdikan kepada Tuhan dengan tidak mengabdikan kepada sesama manusia serta Tuhan bersemayam digubuknya si Miskin”
2. Rasa hormat dan terima kasih secara khusus saya haturkan kepada kedua orangtua tercinta dan segenap keluarga besar atas kasih sayang, kesabaran, motivasi, nasehat serta dukungan disetiap langkah. Sebagai wujud “sungkem sembah nuwun” saya kepada kedua orang tua yang senantiasa berjuang demi penulis agar berilmu dan bermanfaat bagi bangsa dan negara.
3. Dosen dan guru-guruku, terimakasih untuk bimbingan dan ilmunya. Semoga bermanfaat bagi bangsa dan negara.
4. Kepada seluruh Kawan-kawan seperjuangan yang telah memberikan dukungan dan bantuan dalam bentuk moril. Semoga kita tetap dalam lindungan-Nya serta akan dipertemukan diruang dan waktu yang berbeda dikemudian hari. Amien.
5. Almamater Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

MOTO

“Gemah ripah loh jinawi, tata tentrem kerta raharja, para kawula iyeg rumagang ing gawe, tebih saking laku cengengilan adoh saking juti. Wong kang lumaku dagang, rinten dalu tan wonten pedote, labet saking tan wonten sansayangi margi. Subur kang sarwo tinandur, murah kang sarwa tinuku. Bebek ayam raja kaya medal enjang ing panggenan, sore bali ing kandang dewe-dewe.”

(Ir. Soekarno)

“Pertanyaan pertama yang harus kita jawab adalah: Who am I? Saya telah menjawab bahwa saya adalah seorang intelektual yang tidak mengejar kuasa tapi seorang yang ingin mencanangkan kebenaran. Dan saya bersedia menghadapi ketidak-populeran, karena ada suatu hal yang lebih besar: kebenaran.”

(Soe Hok Gie)

“Dunia ini adalah sebuah tempat yang berbahaya untuk didiami, bukan karena orang-orangnya jahat, tapi karena orang-orangnya tak peduli”

(Albert Einstein)

“Pedjoeang Pemikir – Pemikir Pedjoeang”

(KS Gmnl)

Wahyu Triyono

Jurusan Ekonomi Pembangunan, Fakultas Ekonomi, Universitas Jember

ABSTRACT

These research aims to know the pattern of patronage, typology of conflict and the potential of each patron in the politic, economic and social of agrarian conflict in Pakis village Panti sub disctrict Jember regency. The method used in research is discriptive analysis method in which the observations were made in-depth perception of the stakeholders of conflict dynamics. The theory used patronage and techniques of CLIP data intended to obtain an accurate mapping of conflict. The results of research which found that the dynamic of land conflict Ketajeg is a form of conflict which farmer opened but is now close condition because who confronting parties no longer focus of the Ketajeg society with local Government or Jember Plantation Companies. But is now the conflict accured is tend to veiled between Ketajeg communities (PMPTK, KOMPAK, and MKK). The each group has the power different in the political, economic, and social development. So Ketajeg land conflict managed is good by stakeholders in level of government.

Keyword: *Patron klien, CLIP, PMPTK, KOMPAK, MKK, dan PDP Kabupaten Jember.*

Wahyu Triyono

Jurusan Ekonomi Pembangunan, Fakultas Ekonomi, Universitas Jember

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pola patronase, tipologi konflik serta mengetahui potensi masing-masing patron dalam segi politik, ekonomi dan sosial pada konflik agraria Ketajeg di Desa Pakis Kecamatan Panti Kabupaten Jember. Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode analisis deskriptif dimana pengamatan dilakukan secara mendalam terhadap persepsi para stakeholders tentang dinamika konflik. Menggunakan teori patronase serta teknik data CLIP dimaksudkan untuk memperoleh pemetaan konflik yang akurat. Hasil penelitian yang didapatkan bahwa dinamika konflik tanah Ketajeg merupakan bentuk konflik yang dahulunya bersifat terbuka namun sekarang kondisinya cenderung tertutup sebab pihak yang berkonfrontasi bukan lagi fokus antara masyarakat Ketajeg dengan Pemerintah Daerah atau Perusahaan Daerah Perkebunan Jember. Melainkan konflik yang terjadi saat ini cenderung terselubung antar komunitas Ketajeg (PMPTK, Kompak dan MKK). Pada masing-masing kelompok memiliki kekuatan dalam segi politik, ekonomi dan sosial yang berbeda-beda. Dengan demikian konflik tanah Ketajeg memang dikelola dengan baik oleh pemangku kepentingan di tingkat Pemerintah Daerah.

Keyword: *Patron klien, CLIP, PMPTK, KOMPAK, MKK, dan PDP Kabupaten Jember.*

KATA PENGANTAR

Penulisan skripsi ini merupakan salah satu perjalanan pendewasaan penulis untuk mengkaji sebuah fenomena konflik dalam suatu tatanan masyarakat. Sebelum memutuskan untuk meneliti konflik Tanah Ketajeg ini, penulis sempat memilih tiga topik kasus yang berbeda. Namun setelah mempertimbangkan aspek manfaat serta tingkat kesulitan proses pengumpulan data yang akan dihadapi, akhirnya penulis memutuskan untuk mengadakan penelitian dengan judul **“Analisis Peta Konflik Agraria Dalam Konteks Sosial Ekonomi Dan Politik Masyarakat Ketajeg Desa Pakis Kecamatan Panti Kabupaten Jember”**. Tulisan ini hanya sebutir pasir yang diharapkan menjadi referensi bagi dunia keilmuan khususnya pada persoalan dinamika konflik di masyarakat. Pilihan ini dapat diwujudkan dalam bentuk skripsi tentu karena berkah dari Yang Maha Kuasa, oleh karena itu puji syukur saya panjatkan kepada Allah SWT.

Penyusunan skripsi ini disusun guna memenuhi salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Ekonomi Jurusan Ekonomi Pembangunan di Fakultas Ekonomi Universitas Jember. Walaupun pada waktu permohonan persetujuan pembuatan skripsi ada beberapa pihak yang memberikan masukan tentang pokok bahasan yang menyimpang dari bidang keilmuan Ekonomi Pembangunan. Namun penulis mempunyai dasar bahwa menyoal ilmu ekonomi studi pembangunan, merupakan suatu bidang keilmuan yang mengkaji pranata sosial demi mewujudkan kesejahteraan suatu bangsa atau negara.

Proses penyusunan skripsi ini merupakan bagian dari perjalanan panjang penulis dalam menuntut ilmu pada jenjang pendidikan di Perguruan Tinggi dan menggali keilmuan secara praktek di lapangan terutama pada dinamika masyarakat lapisan bawah (kaum sandal jepit). Penulisan skripsi ini merupakan sebuah bentuk perlawanan arus terhadap upaya berbagai pihak institusi untuk membuat konflik semakin rumit. Akan tetapi, dalam situasi objek penelitian yang sarat akan dinamika sosial, politik dan ekonomi yang terjadi, oleh pihak-pihak pemangku kepentingan secara terbuka menerima kehadiran penulis untuk meneliti konflik ini. Kepada semua pihak di lapangan yang tidak dapat saya sebut satu

persatu, saya mengucapkan terimakasih atas kesediaannya memberikan informasi yang berkaitan dengan penelitian ini. Tanpa kesediaan mereka sangat tidak dimungkinkan penelitian ini dapat diselesaikan hingga menjadi dokumen skripsi seperti ini.

Selain itu, selama proses penyelesaian penelitian ini saya berterimakasih atas dukungan dan sekaligus meminta maaf kepada “romo” Sidik Widodo dan “simbok” Surati serta saudara-saudara tercinta mbak Yun, mbak Un, Niken dan jagoan kecilku Mayra, karena perhatian dan waktu saya untuk mereka telah berkurang.

Pada perjalanannya pasti tidak terlepas oleh berbagai pihak yang berkaitan dan berjasa dalam penyusunan skripsi ini. Oleh karena itu pada kesempatan ini penulis ingin mengucapkan terimakasih dan rasa hormatnya kepada :

1. Bapak Dr. M. Fathorrazi, M.Si, selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Jember.
2. Bapak Dr. I Wayan Subagiarta, M.Si dan Ibu Aisah Jumiati, SE, MP selaku Ketua dan Sekretaris Prodi Ekonomi Pembangunan Fakultas Ekonomi Universitas Jember.
3. Bapak Dr. Rafael Purtomo S., M.Si. selaku koordinator konsentrasi ekonomi regional dan selaku Dosen Pembimbing I atas totalitas, loyalitasnya dalam membimbing dan mendidik penulis selama proses menuntut ilmu dibangku kuliah serta di lapangan sehingga penulis dapat menyelesaikan penyusunan skripsi ini. *Para Kaum Intelektual harus berani salah, tetapi tidak boleh bohong.* Sebab dengan demikian para kaum intelektual matang dalam segi keilmuan dan bermental pemimpin sejati, terimakasih Bung Rafael.
4. Dr. Siswoyo Hari S., SE. M.si, selaku Dosen Pembimbing II yang bersedia meluangkan waktu untuk memberikan pengarahan dan nasehat dalam penyelesaian skripsi.
5. Bapak Adhitya Wardhono, M.Sc, PhD, yang telah mendewasakan penulis dalam memahami disiplin ilmu.
6. Seluruh Civitas Akademika di Lingkungan Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

7. Para *founding father* bangsa Indonesia, Soekarno, Tan Malaka, Sutan Syahrir, Moh. Hatta, Gie, Marsinah, Wiji Thukul, Munir, dsb. karena merekalah penulis membangun dan memperkaya jiwa keilmuan dan berproses menjadi pemimpin sejati atas dasar nilai sosio-nasionalis, sosio-demokratis, dan sosio religius. Dengan goresan tinta dan gerakan mereka, penulis dapat mengisi ulang ide dan stamina dalam menjalani proses penulisan ini.
8. Para guru dalam sekolah formal dan non formal yang telah mengajar dan mendidik penulis.
9. Beliau Alm. Ky. Supardjo sebagai guru dalam segi pembelajaran kesabaran dan Almh. Nyi Nini Supardjo serta Alm. Harno Semito dan Mbok tuo Harno yang memberikan dukungan moriil selama penulis menimba ilmu sampai pada Perguruan Tinggi.
10. Komite Sentral Gerakan Mahasiswa Indonesia Jember yang memfasilitasi penulis dalam berproses mencari jati diri sebagai Pedjoeang Pemikir – Pemikir Pedjoeang dalam mempelajari dinamika kehidupan berbangsa dan bernegara.
11. Kawan-kawan seperjuanganku, sekumpulan pelopor muda yang menjadi agen perubahan dalam segala segi kehidupan, terimakasih Kang / Bung Lexuz seorang kawan sekaligus saudara dalam memotivasi, sebagai partner menimba ilmu dalam wahana lapangan, Mbakyu Eni yang memperkenalkan pada KSGmnI, Kang/ Bung Usman, Bung Indra, Bung Anto', Bung Izom, Bung Andreas, Bung Aseng, Bung Bimbim, Bung Demas, Bung Redi, Sipul, Koko, Alex, Lukman, Nandi, Bono/ Hari, Opex, Jos, Tecto, Tino, Dika, Bung Tian, Rofi, Kelix, Adji, Rama, Widi, Bayu, Rekan (Mbok) Inggit, Rekan Ira, Ambar, Capi, Mini, dan untuk thole / Bung Twomek terimakasih atas semangat mengarungi proses perubahan hidup serta untuk perempuan sejatiku rekan Elita P.M yang telah membantu, memotivasi, dan mendampingi penulis dalam menjalani proses pembelajaran hidup.
12. Bung Agus Mulyono, yang telah menjadi partner diskusi dan melahirkan gerakan berbasis tani, Mas Sutris selaku Pengurus GERTANI (Gerakan Petani Jember), Cak Prenying dari P3MU Mandiku, Pak Yatani, Tukirin dari

basis WARTANI Curah Nongko, Kawan Petani KTP Pancakarya Ajung, Abdu basis Pondok Rejo, Lukman basis Grintingan, Pak Subay PPSR dan Bung-Bung Pemuda PPSR Karang Baru Silo, yang telah memberikan dan membuka informasi dalam persoalan kasus sengketa tanah

13. Munawaroh KOMPAK Ketajeg, Suparjo PMPTK Ketajeg, Sugi Turam MKK Ketajeg, yang secara terbuka menerima dan mempercayai penulis serta telah banyak membantu pengumpulan data di lapangan.
14. Kawan-kawan ibu-ibu MAHARDIKA Pancakarya,SP PSP Muncar Banyuwangi yang dipimpin oleh Mas Geger selamat atas putusan pemidanaan Dirut Keungan PT. Maya Muncar, atas merekalah penulis mendapat pengalaman dan ilmu lapangan yang tak ternilai harganya.
15. Kawan-kawan PKL, jalan Kartini Mas Galeh, Cak Gun, Cak Ari, Cak Dullah, ibu warung nasi Pasar Tanjung dan kepada Cak Yudi yang sering mengingatkan untuk mengerjakan skripsi, Cak Bidu (bos Becak), Mami yang telah menjadi teman baik selama penulis ada di Jember.
16. Kawan-kawan Kandang Singo, Kang Heri, Kelix, Gombloh, Cepelis, Kang Agung, Kang Cikent, Cox, Cimhoed, Pendek, Subur, Rohmad, Alm. Kang Narwan, dsb. yang telah memberikan dukungan moral selama penulis menyelesaikan penelitian ini.
17. Kawan-kawan PRINK (Persatuan Muda Mudi Ngunut Kulon), yang telah memfasilitasi penulis dalam merealisasikan ide-ide untuk kemajuan organisasi.
18. Teman-teman S1 IESP angkatan 2008 yang telah menjadi partner selama berjuang di bangku kuliah.
19. Semua pihak yang telah membantu terselesaikannya skripsi ini yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu.

Terakhir dan saya ulangi, skripsi ini saya persembahkan kepada romo Sidik Widodo dan simbok Surati serta saudara-saudara tercinta Mbak Yun, Mbak Un, Niken dan jagoan kecilku Mayra yang tidak mengenal putus asa dalam mendukung penulis untuk terus belajar hingga perguruan tinggi.

Penulis menyadari bahwa penyusunan skripsi ini masih terdapat

kekurangan. Oleh karena itu kritik dan saran demi kemajuan penulisan berikutnya sangat terbuka dan diharapkan bagi penulis, oleh sebab itu bila ada masukan dari para pembaca atas skripsi ini dapat dikirimkan ke email triwahyutriyono@gmail.com. Semoga Allah SWT memberikan rahmat dan barokah-Nya kepada semua pihak yang telah berkontribusi memberikan bantuan dalam terselesaikannya penyusunan skripsi ini. Semoga skripsi ini bermanfaat bagi semua pihak.

Jember, Januari 2013

Penulis

DAFTAR ISI

| | Halaman |
|--|-------------|
| HALAMAN SAMPUL | i |
| HALAMAN JUDUL | ii |
| HALAMAN PEMBIMBING | iii |
| HALAMAN PERSETUJUAN | iv |
| HALAMAN PERNYATAAN | v |
| HALAMAN PENGESAHAN | vi |
| HALAMAN PERSEMBAHAN | vii |
| HALAMAN MOTO | viii |
| ABSTRACT | ix |
| ABSTRAKSI | x |
| KATA PENGANTAR | xi |
| DAFTAR ISI | xvi |
| DAFTAR TABEL | xix |
| DAFTAR GAMBAR | xx |
| DAFTAR LAMPIRAN | xxi |
| BAB 1 PENDAHULUAN | |
| 1.1 Latar Belakang | 1 |
| 1.2 Rumusan Masalah | 6 |
| 1.3 Tujuan &Manfaat | 7 |
| BAB 2 LANDASAN TEORI | |
| 2.1 Teori ESDA | 8 |
| 2.1.1 Pengertian Eksplorasi SDA | 8 |
| 2.1.2 Pengertian Eksploitasi SDA | 9 |
| 2.2 Teori Konflik | 11 |
| 2.2.1 Tipe Konflik | 12 |
| 2.2.2 Teori Penyebab Konflik | 13 |
| 2.3 Teori Patron Klien | 13 |

| | |
|--|-----------|
| 2.3.1 Arus Patron Klien | 14 |
| 2.3.2 Tujuan Patron Klien | 15 |
| 2.4 Penelitian Sebelumnya | 16 |
| 2.5 Kerangka Konseptual | 19 |
| BAB 3 METODE PENELITIAN | |
| 3.1 Rancangan Penelitian | 22 |
| 3.1.1 Jenis Penelitian | 22 |
| 3.1.2 Unit Analisis | 22 |
| 3.1.3 Populasi Sample | 23 |
| 3.2 Tempat & Waktu Penelitian | 23 |
| 3.3 Jenis & Sumber Data | 23 |
| 3.4 Teknik Pengumpulan Data | 24 |
| 3.5 Teknik Analisis Data | 25 |
| 3.5.1 Teknik Analisis Clip | 25 |
| 3.5.1.1 Definisi Clip | 25 |
| 3.5.1.2 Kegunaan Clip | 25 |
| 3.5.1.3 Beberapa Definisi Yang Digunakan Clip | 26 |
| 3.5.1.4 Langkah Menggunakan Clip | 27 |
| BAB 4 PEMBAHASAN | |
| 4.1 Kondisi Fisik Wilayah | 32 |
| 4.2 Keadaan Sosio Ekonomi Ketajeg | 34 |
| 4.3 Sejarah Singkat dan Eskalasi Konflik Agraria Ketajeg..... | 36 |
| 4.4 Pola Patronase Konflik Tanah Ketajeg | 38 |
| 4.5 Karakteristik/Tipologi Konflik Agraria Ketajeg | 45 |
| 4.6 Kekuatan Sosio, Ekonomi, Politik Masing-masing Patron.. | 52 |
| 4.7 Upaya Pemerintah Daerah Terhadap Penanganan Konflik | |
| Tanah Ketajeg Melibatkan Masyarakat Tani & PDP Jember.. | 58 |
| 4.7.1 Pemberian Ganti Rugi Tanaman | 59 |
| 4.7.2 Pemberian Tali Asih/Ganti Rugi | 60 |
| 4.7.3 Membawa Konflik Sengketa Tanah Ketajeg Pada | |
| Jalur Pengadilan | 63 |

| | |
|---|----|
| 4.7.4 Melalui Jalur Politis | 66 |
| 4.7.5 Musyawarah | 69 |
| 4.7.6 Kemitraan Antara Warga Ketajeg & PemKab/PDP Jember..... | 70 |
| 4.7.7 Pembentukan Tim Verivikasi Nama-nama Pemilik Tanah Ketajeg | 71 |
| BAB 5 PENUTUP | |
| 5.1 Kesimpulan | 73 |
| 5.2 Saran | 76 |
| DAFTAR PUSTAKA | |
| LAMPIRAN | |

DAFTAR TABEL

| Tabel | | Halaman |
|-------|--|---------|
| 2 | Penelitian Sebelumnya | 18 |
| 3.1 | Kategori Stakeholder | 30 |
| 3.2 | Pola Kolaborasi dan Konflik di Antara Stakeholder | 31 |
| 4.1 | Luasan Penggunaan Lahan Perkebunan di Desa Pakis Kecamatan Panti Kabupaten Jember..... | 33 |
| 4.2 | Status kepemilikan Pertanian Tanaman Pangan desa Pakis Kecamatan Panti Kabupaten Jember Tahun 2010..... | 34 |
| 4.3 | Struktur Mata Pencaharian Penduduk Desa Pakis Kecamatan Panti Kabupaten Jember..... | 35 |
| 4.4 | Kemandirian Keuangan Desa Pakis Kecamatan Panti Kabupaten Jember..... | 36 |
| 4.5 | Kategori Sumber Konflik Terbuka Antara PDP atau Pemkab Jember dengan Masyarakat Ketajeg Desa Pakis Kecamatan Panti Kabupaten Jember | 39 |
| 4.6 | Kategori Sumber Konflik Terselubung Antara Komunitas Masyarakat Ketajeg bermula tahun 2000 di Desa Pakis Kecamatan Panti Kabupaten Jember..... | 44 |
| 4.7 | Dimensi Konflik Tanah Ketajeg antara Tiga Komunitas Ketajeg di Desa Pakis Kecamatan Panti Kabupaten Jember..... | 47 |
| 4.8 | Peta Tokoh Konflik Agraria Ketajeg Desa Pakis Kecamatan Panti Kabupaten Jember..... | 56 |
| 4.9 | Pendekatan Alternatif untuk Penyelesaian Sengketa Alokasi Sumberdaya..... | 65 |

DAFTAR GAMBAR

| Gambar | | Halaman |
|--------|--|---------|
| 2 | Kerangka Konseptual..... | 21 |
| 3 | Kategori stakeholders dalam Diagram Venn..... | 30 |
| 4 | Tahapan Konflik Ketajeg Terhitung tahun 1974 - 2012..... | 37 |
| 5.1 | Patron - Klien..... | 54 |
| 5.2 | Peta Stake Holders Konflik Agraria Ketajeg Desa Pakis Kecamatan Pakis Kabupaten Jember..... | 57 |

DAFTAR LAMPIRAN

LAMPIRAN

- A. Surat Kuasa Pembentukan PMPTK.
- B. Berita Acara Pembentukan Pengurus PMPTK.
- C. Struktur Kepengurusan PMPTK berdasar akta notaris.
- D. Surat Kabar Sugi Turam di penjara.
- E. Daftar Nama Penerima Tali Asih.
- F. Daftar Nama Pemilik Tanah Ketajeg Sesuai SK Khinat No. 1/Agr/ XI/ 122/ HM/ III.
- G. Daftar Nama Hasil Verifikasi Versi PMPTK
- H. Berita Acara Pembayaran Ganti Rugi Tanaman tanggal 17 Desember 1973 No. 9/ PB/ 1973
- I. Daftar Verifikasi 96 Nama Ahli Waris Versi KOMPAK